

INTRODUCCIÓN

1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

Los seres humanos por naturaleza tienden a migrar, para buscar una mejor calidad de vida.

“La calidad de vida de las personas dependerá de las posibilidades que tengan esas mismas personas de satisfacer adecuadamente sus necesidades fundamentales aquellas que guardan relación directa con la vida y con la calidad humana de esta vida.”

Bolivia desde su independencia ha contado con una mayoría de población que es de origen campesino y estos últimos años se ha caracterizado por ser una migración campo-ciudad, como consecuencia de ello se ve en la mayoría de las ciudades un crecimiento elevado de la población creándose una serie de problemas tanto económicos como sociales.

Existe migración interna y externa hacia y desde Bolivia, ya que en la década de los 50 la población de las ciudades Bolivianas con nuevas funciones políticas, administrativas y financieras, creció aceleradamente. Las migraciones han tenido un impacto importante en el aumento de la población.

La migración en Bolivia se dio a mediados de 1985, con el fenómeno de la “relocalización” que no sólo aumentó la migración interna sino también la externa, en especial los mineros que se vieron obligados a emigrar hacia las distintas ciudades del país.¹

Comprender el fenómeno migratorio, supone examinar las diferentes corrientes de los movimientos migratorios, el volumen de la población migrante, las causas que los impulsan para migrar, las características de la población migrante.

En el departamento de Tarija la situación de pobreza, se da en muchas áreas rurales, ya que es un factor que influye significativamente en la migración.

¹ Iriarte, Gregorio. Pág. 205.

Se presentan migraciones externas e internas tenemos la migración de la cuenca de Tolomosa hacia la ciudad de Tarija u otras localidades.

Entre las externas tenemos migración desde la cuenca de Tolomosa hacia los países vecinos, especialmente a la Argentina que van a trabajar en el sector de la Agricultura en épocas estacionales.

El área rural del municipio de Tarija abarca varias micro-regiones en las que se desarrollan una actividad agrícola muy diversificada.

La cuenca de Tolomosa que es el área de estudio está ubicada en la provincia Cercado del Departamento de Tarija, está compuesta por las comunidades de Tolomosa, Pampa Redonda, Guerra huayco, San Andrés, Bella Vista, Pinos Norte, Pinos Sud.

En este contexto las familias campesinas de la cuenca de Tolomosa emigran de sus comunidades de manera temporaria o/ y definitiva hacia la Argentina para complementar sus ingresos monetarios, corriendo el riesgo de ser sujetos de discriminación y explotación laboral. Estos movimientos poblacionales afectan directa e indirectamente a las comunidades del valle central y están motivados por las características que ofrecen esos mercados laborales.

En este proceso de investigación se pretende investigar las causas sociales y económicas de los migrantes entre las cuales se pueden mencionar los bajos ingresos monetarios que perciben de la producción, la falta de fuentes de trabajo, la carencia de infraestructura, servicios básicos de la población (salud, educación, vivienda, y otros factores), también por el propio sistema de tenencia de la tierra, falta de riego, herramientas, y métodos de cultivos tradicionales.

Este fenómeno motiva a investigar y analizar las causas principales que dan origen al problema de la migración en la zona mencionada.

2. OBJETIVOS

2.1. OBJETIVO GENERAL

Identificar las variables económicas y sociales que afectan la migración en la cuenca de Tolomosa.

2.2. OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- ❖ Determinar las causas sociales y económicas de la migración y movilidad de la cuenca de Tolomosa.
- ❖ Determinar el flujo de migración y movilidad de la cuenca de Tolomosa.
- ❖ Analizar los efectos de la migración y movilidad de la cuenca de Tolomosa.

3. HIPÓTESIS

La migración y movilidad de la cuenca de Tolomosa, motiva a cambios sociales y económicos en la población.